
文化/旅游 4

民宿老板变身直播达人 卖菜云游两手抓

巨头“扎堆”5月启航 国际邮轮市场迎复苏

全球邮轮业的重启正在持续推进，邮轮巨头们最艰难的日

子即将过去。北京商报记者统计发现，5月以来已有多家国际邮

轮公司实现全面或八成以上复航，其中包括诺唯真游轮船队、嘉

年华邮轮公司旗下邮轮等。5月17日，皇家加勒比游轮亚洲区主

席刘淄楠在接受记者专访时谈到，过去的一段时间，皇家加勒比

在国际市场正在持续复苏，最后一艘邮轮也将于5月底前恢复运

营。随着国际邮轮市场的复苏，这些邮轮巨头一季度的业绩也出

现回暖。
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带货上线土特产直播

5月中旬一天的一大早，延庆石光长城精

品民宿老板贺玉玲就拎着板凳来到院子里开

始挑选野菜。在“堆成小山”一样的野菜中，贺

玉玲需要挑选出适合做成馅料的野菜。而这

也成为了她最近一段时间的常态。

“现在正是野菜成熟的季节，我们会把村

民每天早起到山上挖的野菜收回来。以往我

们会用野菜给入住民宿的客人做成凉菜，还

有部分客人在离店时会购买一些带回去吃。

但现在，根据北京市疫情防控需要，我们民宿

暂停营业了，所以我就想着，这些野菜也不能

浪费，总得做点什么。”贺玉玲告诉北京商报

记者，最近，自己和伙伴们一直在用野菜做菜

团子，并推出了外送产品。“由于我们民宿距

离市区较远，所以目前我们把做好的野菜团

子晾凉后包装起来，等周边的客人自提。针对

未来，我们还考虑通过外卖平台来进行售卖，

让更多的人品尝到我们村子里的美味。”贺玉

玲自豪地说。

贺玉玲的外卖不仅有野菜团子，还在相

关平台上线了她“拿手”的非遗美食贺氏酱猪

脸套餐、手工面食、有机蔬菜等。“这些都是我

们家的网红产品，以前住过的客人走的时候

都会买一点，疫情居家之后也有老顾客问能

不能给做好发快递。”贺玉玲的贺氏酱猪脸套

餐也是一直受到大家的欢迎。“春节之前好的

时候一天能卖上几套，现在一天能勉强卖个

1、2套。”贺玉玲说道。

然而，直播带货的收入与开门迎客相比

差距依然巨大。

“其实，从3月开始，管理较为严格的村子

就已经开始要求游客持48小时核酸阴性证明

入住。而此时，由于疫情的影响，京郊民宿的

入住率已经开始下降。”一位经营着多家民宿

的民宿主说道，“不少民宿房间在‘五一’之前

都被订满了，但是由于疫情逐渐严重，‘五一’

期间的房间相继被退订了60%-70%，民宿经

营者的压力越来越大。”

而在“五一”过后，这种经营压力却只增

不减，不少民宿主也开始通过直播带货、开启

早鸟预售等方式自救。“这种方法在一定程度

上可以弥补经营上的损失，但是毕竟还是杯

水车薪。”有民宿经营者给北京商报记者算起

了账：“一单农产品就算产生的交易额在200

元左右，一天下来也没几单，跟客房的收入相

差甚远。”“因为现在没法开展民宿经营，同时

民宿经营又在村里，即便是销售一些农产品

也面临物流的问题，目前我们能做的就是尽

量减少开支。”另有民宿经营者坦言。

教学与种草农家饭小课堂上线

到了下午，刚吃过午饭的贺玉玲又再次

忙碌起来。她把各种食材、调料摆在桌子上，

准备来一场直播，教大家在家做农家饭。

“我们一周会做几场直播，希望通过这种

方式来和客人保持沟通，让客人在家也能品

尝到熟悉的味道。”贺玉玲说道。

在满足消费者的温饱需求之外，云旅游、

种草播也是包括贺玉玲在内的民宿主们主推

的策划。

“现在大家都出不来，也很难享受美丽的

风景，我们也会通过直播的方式，带大家云游

长城。”贺玉玲谈道，“我时间比较充裕的时

候，就会出门直播。因为我们村就在长城脚

下，四面都可以看到长城，所以这也算是一个

天然的优势，让大家可以欣赏不同时间、不同

天气时的长城美景。”

虽然民宿暂停营业了，但延庆石光长城

精品民宿依旧保持着整洁的状态。“目前，我

们民宿的管家和工作人员都在自己的岗位

上，每天早上会把几个院子收拾得干干净净，

会给栽种的花草浇水、施肥，在没有客人入住

的时间里也要用心对待。”贺玉玲还表示，希

望疫情能够早日过去，民宿也能迎来熟悉的

客人。

尽管民宿的经营受到疫情影响，但贺玉

玲依然保持了乐观心态。对于未来，贺玉玲表

示，“等疫情过去，民宿就能接待更多的客人，

恢复正常经营，我们也要用最快的速度进行

恢复。而这也考验我们在自救的道路上能否

冲出一条适合自己的道路”。

团购推出活动价期待开门红

“只要疫情能够有所缓和，不影响社会生

活，随着天气逐渐暖和以及暑假的临近，北京

郊区的民宿市场会迎来快速恢复的阶段。”资

深旅游专家王兴斌认为。

网红民宿、位于延庆的山楂小院便通过

做活动的方式储备未来：该民宿的团购价（2

组起）为6888元/ 组家庭/ 周，入住时间涵盖7

日6晚限2大1小。据民宿工作人员介绍，如果

客人购买了，但民宿还没有开业，客人也是可

以随时退的。

面对民宿经营的困境，几个民宿经营者

都给出了一个字“扛”。“目前没有其他的办

法，只能希望疫情早点结束，民宿能尽快恢复

经营。”泰莲庭民宿创始人姚远向北京商报记

者表示。

怀柔区一家民宿老板告诉北京商报记

者，如果自己的民宿在一段时间内不能够恢

复正常经营，迫不得已就只能选择裁员。“最

近两个月，我开的民宿基本处于暂停状态，几

个项目加起来，平均一个月要亏损100多万

元，这里面包括人工费用以及水、电费等。不

管是否有入住客人，这些费用也是固定需要

支出的。目前我们也只能选择开源节流，希望

能够扛下这关，扛不下来就只能考虑裁员等

其他方式了。”该民宿老板无奈地说。

“端午假期如果北京能够恢复本地游，

那民宿一定是满员的。历年的节假日如果

没有特殊情况，京郊民宿基本能做到满房，

但如果只靠过节这段时间的收益，那民宿

还是无法长时间活下去的，接下来疫情能

否控制住、暑期之前能否营业是关键。”有

从业者坦言。

对于民宿暂停营业期间需要做哪些准

备，中国旅游协会民宿客栈精品酒店分会会

长张晓军还提出了建议，“企业除了开辟新的

收入渠道，增加新的服务功能，还要借助自媒

体平台做形象推广，给消费者种草，研究新媒

体平台技术，加大在线形象、产品、功能的推

广和宣传。其次，各民宿还要在此时进行设施

设备的维护、庭院景观的美化等；根据市场的

新变化，民宿也要在员工技能、专业结构做优

化，建立自己的优势，形成新的竞争力，为接

下来的暑期小高峰做好准备”。

张晓军还希望，“政府根据民宿发展现状

和趋势出台一些相关政策，政府给予民宿企

业关心支持的内容和方式应该根据市场的变

化做出相应的调整。而对于行业协会来说，要

做好会员以及行业的服务工作，做好政府和

企业之间的桥梁和纽带作用，既要做好企业

经营状况的调研，也要做好会员的辅导、支持

工作，帮助企业共渡难关”。

北京商报记者关子辰吴其芸

新一轮疫情的胶着，让不少行业再次按下暂停键，也让本就困难的旅游行

业雪上加霜。为最大程度实现自救，一些民宿开始直播带货、打折促销，“土特

产”的上阵虽然不能弥补民宿在初夏的经营损失，不过也让业界看到了民宿行

业的韧性。新“手段”能否给民宿带来新的生机？疫情之下民宿主们又有着什么

打算？ 延庆石光长城精品民宿、童话树屋

年底恢复至疫情前水平

当地时间5月2日，全球最大邮轮公司嘉

年华集团旗下的嘉年华邮轮公司Carnival

Splendor宣布复航，至此，嘉年华邮轮的23艘

邮轮全部复航。

同样隶属于嘉年华集团旗下的公主邮

轮，目前已有超过10艘邮轮投入使用，复航率

高达80%。

当地时间5月8日，荷美邮轮第9艘邮轮

复航；5月9日，诺唯真游轮船队旗下第17

艘邮轮NorwegianSpirit宣布正式起航，

至此，诺唯真游轮船队也实现了全部恢复

运营。

此外，国际邮轮巨头皇家加勒比也在

日前宣布，品牌旗下最后一艘邮轮“海洋迎

风号”将于5月23日从意大利罗马启航，届

时，皇家加勒比游轮旗下26艘邮轮也将实现

全部复航，而集团层面，皇家加勒比集团旗

下5个品牌的63艘邮轮将在夏天全部恢复

运营……

据邮轮行业权威机构CruiseIndustry

News发布的统计数据显示，截至5月底，全

球预计将有不超过350艘邮轮，超55万个舱

位投入使用。同时据国际邮轮协会（CLIA）预

测，随着行业恢复运营，邮轮载客数将于

2022年底达到2019年水平的101%。预计到

2026年底，邮轮游客数量将比2019年的水平

增长12%。

“目前，皇家加勒比一季度的邮轮载客

率在59%，预计二季度可以达到75%-80%、

年底可以超过100%。”谈到国际邮轮市场的

复航，刘淄楠在接受北京商报记者专访时介

绍，国际邮轮市场主要分为北美、欧洲、亚太

三个市场，从恢复情况来看，目前大部分地

区已经复航。其中，在亚太市场，新加坡航线

于2020年11月就已经恢复，是全球最早恢复

国际邮轮的国家之一，澳大利亚作为全球最

后一批恢复航线的国家之一，也宣布于4月

17日起恢复国际邮轮航线，预计到10月全面

复航。

部分企业上半年现金流或转正

经过一年多的停滞，遭受打击的邮轮市

场在2021年下半年便已经开始逐渐复苏，而

随着业绩的回暖，这也让处在“低谷期”的国

际邮轮巨头看到了春天。

从目前各大邮轮公司发布的财务数据来

看，均较停航期的惨淡业绩有了大幅改善。据

皇家加勒比此前发布的一季度财报显示，虽

然净利润亏损有所加大，但营业收入较2021

年同期有了大幅提升，报告期内，皇家加勒比

营业收入10.59亿美元，同比上涨2421.14%，

其中客票收入由2021年同期的0.21亿美元上

升至6.53亿美元，占公司总收入的61.5%。

对于公司业绩的回暖，刘淄楠表示，从目

前恢复情况看，预计2022年上半年，皇家加勒

比可以完成现金流由负转正，预计到下半年，

公司业绩有望实现盈利，预计到年底，可以恢

复疫情前的盈利水平。

邮轮预订量的上升，也在一定程度上带

动了游客的出行意愿。据悉，皇家加勒比今年

3月和4月的预订量高于2019年同期水平，3月

甚至创造单日和单周历史最高预订纪录。

此外，诺唯真和嘉年华也在一季度迎来

了营业收入的增长，并同比有所减亏。截至3月

31日，诺唯真游轮控股公司总收入约为5.22亿

美元，高于去年同期的310万美元；净亏损达

9.83亿美元，低于去年同期。而嘉年华一季度

实现营业收入16.23亿美元，同比增长61倍，净

利润亏损18.91亿美元，亏损同比缩窄约4%。

业绩向好让各邮轮公司对于2022年下半

年的经营情况也给予了厚望。皇家加勒比集

团总裁兼首席执行官JasonLiberty表示，“我

们预计今年下半年邮轮业务将正常化，2023

年将恢复甚至超越疫情前水平，因为届时所

有邮轮都将恢复运营并实现满载”。

积极准备迎接中国市场重启

在国际邮轮市场逐渐复苏的同时，巨头

们也在积极准备着随时迎接中国出境邮轮市

场的重启。

“中国邮轮市场一直是全世界最有潜

力的市场之一，皇家加勒比也持续看好中

国邮轮市场，一旦出境游放开，会持续派

遣大船、新船继续服务中国游客。”刘淄楠

表示，目前皇家加勒比正在耐心等待市场

开放。

过去一段时间里，部分地区已开放本土

邮轮航线。去年10月，招商维京游轮旗下“招

商伊敦号”就开启了沿海游航线。今年“五一”

前夕，该邮轮公司还推出了“鹏城周边海上

游”、2022年春季“微度假”特别航线，该航线

从深圳蛇口邮轮母港出发，经3-4日海上巡游

后返回深圳。

北京第二外国语学院中国文化和旅游

产业研究院副教授吴丽云对此表示，诸如

此类的“微度假”特别航线一方面可以让游

客享受游船上的服务，另一方面也可以让

游客享受周边的风景，也是国内邮轮产品

可以借鉴和学习的方式，“虽然国际邮轮市

场逐步复苏，但在上船之前，疫情防控也很

重要”。

对此，刘淄楠强调：“经历过去两年的疫

情，邮轮也形成了堪比最高规格的防疫设施

和规程，例如对船员和游客的疫苗接种规

定；上船之前会要求游客提供核酸证明；在

邮轮航行过程中，新风通风系统也会给予游

客安全保障等。同时，一旦发现病例，邮轮上

也会按照防疫指引提供相应的筛查、追踪、

隔离和治疗措施等。邮轮旅行会在安全条件

下开展。”

对于国内邮轮市场，资深旅游专家王兴

斌表示，邮轮游何时放开还要取决于疫情防

控，并等待有关部门的批准。同时也希望国内

邮轮市场能够早日迎来全面复苏。

北京商报记者关子辰张怡然
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